

# La Voz del Pueblo

Órgano oficial del Partido Republicano Radical de la provincia de Tarragona

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 40

SUSCRIPCIÓN

En Tarragona, 0'50 ptas. al mes

Resto de España, 1'50 " trimestre

Número suelto 10 céntimos.

PAGO ADELANTADO

## Propaganda y organización

### TORRE DEL ESPAÑOL

En este pueblo del Distrito de Gandesa es de aquellos que existen importante número de republicanos, pero que viven aislados e imposibilitados de hacer frente al odioso caciquismo que impera en aquel Distrito por la falta de propaganda.

En Torre del Español, nunca se había celebrado un mitin y como es natural, al inaugurar el día 25 del pasado mes de Julio, el Centro republicano Instructivo que han constituido los abnegados correligionarios y anunciar un acto de propaganda republicana, despertó un vivo interés a todos los vecinos y resultó insuficiente el local del Centro para contener a la numerosa concurrencia que pretendían asistir al acto.

La Junta del citado Centro con muy buen acierto, destinó a los propagandistas cerca la ventana que dá a la plaza Mayor a fin de que los que estaban en ella, pudieran aperebirse de cuanto allí se decía.

El medio de una gran expectación, el entusiasta correligionario José Aleu, presidente del Centro, dió principio al acto y explicó en breves y sentidas palabras el objeto del mitin cediendo la presidencia a nuestro compañero Pedro Jordana y hablando seguidamente el consecuente radical de Bellmunt Juan Bta. Cabré.

El incansable propagandista de Bellmunt, habló en nombre de los republicanos de su pueblo y en representación del semanario órgano del Partido en la provincia LA VOZ DEL PUEBLO de Tarragona.

Explicó la misión de los Centros Republicanos del Partido y alentó a los republicanos de la Torre a que continúen trabajando en pró de la clase explotada y a favor de la política republicana para acabar con la monarquía, que con guerras y desastros viene haciendo imposible la vida y la prosperidad de los pueblos.

Atacó duramente al caciquismo que valiéndose de nuestra indiferencia y falta de organización, nos atropella brutalmente,

En elocuente párrafos saludó a las mujeres que asistieron al acto, diciéndoles que era indispensable su intervención en los asuntos que interesan a los pueblos ya que ella, mujer, era la primera en sufrir las consecuencias de los malos gobernantes.

Coronaron su brillante discurso una estruendosa salva de aplausos.

Nuestro compañero Jordana en

nombre de los radicales y en representación de *La Lucha* de Reus saludó a los republicanos de la Torre y los felicitó por la formación del Centro Republicano ya que hasta la fecha, venían obedeciendo solamente los mandatos de los caciques y se hacía todo a la voluntad y capricho del cura.

Les dijo que habían de demostrar la obra de paz y concordia que había de realizar el Partido y que nuestra organización republicana es para sacudirnos del yugo que nos hallamos sometidos, para hacernos respetar nuestros derechos de ciudadanos para acabar con la monarquía y el ejército de parásitos que viven a expensas de los que todo lo producimos.

Dirigiéndose a las mujeres y en párrafos llenos de lógica, les demostró que el fanatismo, religioso, era el mas peligroso para la tranquilidad de las familias.

Si conocierais—les dijo—la historia de las órdenes religiosas y los crímenes que a la sombra de la iglesia se han cometido, jamás pisaríais los umbrales del templo católico.

Recordó el tiempo de la inquisición, sus crímenes y la falsedad del poder de los dioses.

Hizo una ligera historia de las monarquías; habló de las guerras coloniales y de la de Marruecos; del estado actual del proletariado, de la indiferencia de los gobernantes para mejorar la situación económica del pueblo y comparó lo que se gasta en guerras y lo que se destina para instrucción.

Recomendó la unión de los republicanos diciéndoles que se necesitaba el esfuerzo de todos para acabar el estado actual de cosas.

Explico porqué en nuestra bandera tenemos y defendemos los lemas de Libertad, Igualdad, Fraternidad y Justicia.

Después de una hora de peroración terminó prometiendo que en breve, con otros propagandistas radicales, volverían en aquel pueblo para celebrar otro acto de propaganda para consolidar la organización que debe darse al ejército republicano.

Terminó el acto con el mayor orden a pesar de que los caciques observaban una actitud un poco alarmante.

Las autoridades locales que se personaron en la plaza Mayor para evitar cualquier disturbio, celebraron la prudencia y la atención que observaron los propagandistas.

El entusiasmo fué grande y los discursos fueron comentadísimos.

A no ser que nuestro compañero Jordana tenía compromiso de regre-

sar al día siguiente a esta de Reus, por la noche se habría celebrado un acto anticlerical en el que habían prometido asistir muchos correligionarios de diferentes pueblos de la ribera del Ebro.

### VILANOVA DE ESCORNALBOU

El próximo pasado domingo la "Sociedad Obrera de Agricultores" de este pueblo celebró el solemne acto de la colocación de la primera piedra del edificio que ha de ocupar dicha sociedad.

Por este motivo los agricultores de Vilanova estuvieron de enhorabuena, ya que después de titánicos esfuerzos y de muchos sacrificios hemos logrado consolidar la organización del proletariado y mejorar en algo la situación moral y económica.

Antes de la fiesta fueron leídos por el secretario de la Sociedad, José Escoda Rom, los documentos que dentro la primera piedra habían de colocarse.

El compañero Agustín Vilella dirigió la palabra al pueblo demostrándole los bondadosos frutos que la asociación produce y explicó las gestiones que han venido realizando los directores del movimiento obrero de Vilanova, inspirados siempre para mejorar la situación actual y guiados en fines nobles y altruistas para dar a los adversarios pruebas de cultura y sensatez.

El amigo Pedro Jordana que junto con otros contribuyeron a la organización de la Sociedad, fué invitado a tan importante acto y pronunció un elocuente discurso, aconsejando a los obreros de Vilanova la continuación de la obra que él había iniciado y felicitándoles por la abnegación en que trabajan.

La colocación de la primera piedra del edificio que vais a construir—dijo—es el último adiós a la población vieja y el saludo cariñoso a la nueva Vilanova, donde reinará la verdadera fraternidad entre los hombres.

No me es posible describir lo mucho bueno que dijo, pero recuerdo que prometió dar dentro pocas semanas una conferencia en el mismo local.

Fuó muy aplaudido. El presidente dió por terminado el acto.

La Junta de la Sociedad en prueba de agradecimiento por los trabajos realizados por nuestro amigo P. Jordana en favor de la asociación, por acuerdo de la reunión general, se le ha nombrado socio honorario de la misma.

El Corresponsal.

(De *La Lucha*).

## El sentido práctico

Al coger la pluma para trasladar al papel las ideas que circulan por mi imaginación siento vehementes deseos de dejarla, por dos razones: La primera, porque no tengo, ni mucho menos, la autoridad suficiente para colocar mi opinión al lado de las eminentísimas, que de este asunto han tratado, y la segunda, porque lo que escriba pueda estar expresado de tal manera, o puede ser de tal índole su naturaleza, que no interese a los lectores; pero una reflexión me decide y es, que el estado de civilización y libertad del siglo XX permite a cualquier ciudadano expresar públicamente sus ideas, mayormente, si estas están encaminadas a seguir adelante por la senda del Progreso.

Que nuestra sociedad está mal organizada no hay quien se atreva a negarlo; porque no puede ser sociedad bien organizada aquella en que se mezclen en abigarrado conjunto fortunas inmensas y miserias horribles; porque no puede ser sociedad bien organizada la que tenga por base a la desigualdad.

En la mente de todo hombre se halla pues la idea de que la sociedad debe reformarse, de que la organización social debe ser diferente; pero no todos están unánimes en el medio que debe emplearse para reorganizarla, pues unos pretenden verificar su renacimiento estableciendo nuevos principios, y otros, (la mayor parte) ampliando y propagando los ya establecidos.

Creen los católicos que propagando las ideas de Dios y Religión y sus anejas Bien y Moralidad, que predicán tan bien y defienden tan mal (una cosa es predicar y otra es dar trigo) podrá obtenerse la reforma de la sociedad y pensarán, o mejor dicho, piensan los socialistas, que impugnando las ideas apuntadas obtendrán la apetecida reforma.

Pues bien, yo digo, que es vergonzoso para el hombre el gobernarse por las ideas que pregonan los católicos, por que estas ideas representan un rebajamiento moral del individuo. Veamos por ejemplo la idea de Dios. El solo hecho de poner a Dios como juez del hombre considera en este un principio de animalidad, porque es preciso para que el hombre cumpla bien, ponerle los pelos de punta pintándole los horrores de las calderas de Pedro Botero.

Los católicos, dados sus principios, son los que menos debieran defender esta idea. Los que como ellos hacen al hombre infinitamente superior a todos los animales, dotándole de un alma imaginaria, deberían creer que si esta alma es perfecta como obra de Dios, no necesitaba para cumplir honradamente, ni atemorizarla con fuegos perpétuos y tormentos eternos, ni incitarla con celestiales intimaciones. Que nosotros los que no creemos en el espíritu inmortal tuviésemos esas ideas, y creyésemos necesaria su propagación para refrenar los instintos del cuerpo, no tendría nada de particular; pero ellos obrando con sentido común no debían defenderlas. Nosotros tampoco las defendemos.



como verán los lectores si tienen paciencia para seguir adelante.

Ya es hora de que sentemos algún principio. No hemos hecho hasta aquí más que impugnar principios ajenos y ahora nos toca presentar y demostrar los propios.

Creo yo que sin necesidad de Dioses ni *Luciferes* y las demás zarandajas y garrambinas católicas, puede organizarse la sociedad sobre una buena base con solo conseguir que el hombre tenga sentido práctico y se percate de su misión. Me explicaré.

La idea de la formación de la sociedad es sólida, segura, incontrovertible, eminentemente práctica. El hombre solo, aislado, privado del auxilio de sus semejantes, languidece en soledad perpetua, fabricando sus viviendas, buscando su comida; pero sin trasponer jamás los límites de su rudimentaria educación natural.

Pero tiene guiado por el sentido práctico, poco frecuente por desgracia, una idea magnífica, que le dará resultados positivos, el asociarse con sus semejantes y así lo hace echando en zanjas profundísimas los sólidos cimientos de la sociedad.

Mas el hombre que en un rasgo de sentido práctico fundó una cosa tan hermosa, tan sólida, tan positiva, pierde después este sentido y para refinamientos que le crea la segunda naturaleza de su costumbre, inventa ritos y procedimientos absurdos, que como consecuencia de su inutilidad se vuelven contra su mismo inventor causándole muchas veces la muerte como justo castigo de su imbecilidad.

Pero el hombre cuyo sentido práctico se ofusca de día en día, sigue adelante, despreciando sábios avisos y forma un edificio tembloroso, resquebrajado, carcomido. Ya no usa como en los cimientos sólida sillería y fuerte cemento; ahora en vez de piedra, coloca papel y en vez de cemento, engrudo de almidón.

Los ritos mencionados antes, desarrollan en el hombre los malos instintos, que este olvidándose del sentido práctico no puede refrenar y entonces medita y cree poderlos evitar por el miedo, quiere que supla el pavor al sentido práctico y no encuentra otro medio que inventar a Dios para que oficie de juez y al Diablo porque haga las funciones de verdugo.

Enseguida viendo que al hombre le gusta la inmoralidad, inventa la moralidad para contrarrestarla; viendo que a veces se inclina al mal, inventa el bien que hace de diputado de la oposición y así sucesivamente se hace un ovillo, un lío horrible, en cuyas encrucijadas parece muchas veces perdido en sus dedalicas instituciones.

Todo eso se supliría con ventaja consiguiendo despertar en el hombre el desarrollo del sentido práctico.

Los espíritus timoratos se asustaron creyendo imposible la subsistencia de una sociedad que no esté oprimida por sacristanescos principios; pero el hombre de sentido común verá ya claro el fin de mi razonamiento.

No necesitamos la moralidad, digo yo, puede sustituirla el sentido práctico. En efecto: Hoy el hombre que no cree en Dios sí tiene sentido práctico debe importarle poco. El creyente no será inmoral porque Dios le castigaría y el hombre práctico será moral porque está dá resultados prácticos y saludables mientras la inmoralidad no los dá y siguiendo esta consecuencia de nuestro razonamiento veremos que el hombre práctico hará lo bueno solo porque es práctico y abandonará lo malo y lo superfluo porque es inútil.

A esto deben ir encaminados pues los pasos del hombre sensato a desarrollar

este sentido y entonces vereis caer por su propio peso las viejas instituciones monárquicas, las viejas preocupaciones religiosas, de cuyas ruinas surgirá resplandeciente una República separada de la Iglesia, como primer paso por el sendero luminoso de la Libertad y el Progreso.

TUCÁN.

## Una Herencia Episcopal

Es necesario empezar este artículo rectificando algunas erratas que dejaron escapar los cajistas, sin duda por la dificultad de la lectura de mi letra, trazada al fin y al cabo por quien tiene la mano endurecida en las labores de la fábrica, y por consiguiente, poco apta para hacer filigranas con instrumento tan ligero como esta leve pluma que a penas si se deja sentir de mis recios dedos. Son erratas de bulto algunas de ellas, y estas son las que rectificaremos. Las otras, las que no alteran gravemente el concepto, las pasaremos por alto, dejándolas para que el buen juicio del lector las subsane.

Escribimos nosotros el nombre del ilustre republicano D. Ramón Cala, con *l*, y salió en el periódico *Caba*, con *b*. En cambio, en otro artículo anterior, hablando de sí con los *sesenta mil* de la herencia, los tres *vivos* de nuestro cuento holgaban como dicen que holgaba el rey Rodrigo con la hermosa *Cava*, la *v* fué convertida en otra letra por el cajista, dando lugar a que en cierto corrinito de sacristía, los interesados procurasen desviar el discurso de los que hablaban, haciendo consideraciones sobre mi ignorancia y para escurrirse de mis zarpazos.

En otro lugar, al término de la anécdota de D. Ramón Cala, decíamos «que otra hubiera sido la suerte de los parientes pobres del obispo si en vez de nombrar herederos a los tres eclesiásticos, hubiere nombrado a un impío.»

El cajista suprimió el artículo *los* y creemos que en este caso concreto nuestro, no puede suprimirse todavía, por que generaliza demasiado el concepto, haciendo responsable a una clase de defectos de tres de sus individuos, anatematizados,—nos consta—por todos sus compañeros del alto y del bajo clero de la diócesis.

Y basta de erratas y sigamos nuestra tarea moralizadora.

De allá nos vienen noticias del efecto producido por nuestra campaña entre la gente de iglesia, y entre la que, no siéndolo por razón del oficio, simpatiza con ella, en tal forma, que con ella convive, con ella se mezcla de noche y de día, y no sabe hablar ni discurrir de otras cosas que de aquellas cosas que a los clérigos interesan.

La primera impresión fué de asombro. Ignoraban los más, casi todos, que hubiese otros parientes del obispo que dos de los instituidos herederos: para todos, fuera de aquellos dos, no tenía el obispo más que hermanos en el Señor.

Es claro, como que ni siquiera les invitaron al entierro, y se vieron en el caso de saber el fallecimiento de su tío por los periódicos, y de enterarse de los pormenores de los últimos días de la vida ejemplar del mitrado por personas bien intencionadas, que velaban por

la buena memoria del difunto elevándolo en nuestro recuerdo a la categoría de mártir.

Como quiera que hasta entre los seminaristas hubo un gesto de severidad para los tres herederos al enterarse de estas cosas, empezó la campaña de descrédito, dicha al oído, respecto al que escribe estas cuartillas.

Era necesario defenderse.

«Ese es un descastado, un impío, un obrero de los que no trabajan, una mala persona en fin...» tales fueron las frases.

Los que no me conocían, que eran casi todos, decían: Bueno, puede que sea todo eso cierto; pero ¿y los hechos? ¿quién destruye los hechos que relata y en los cuales se funda su acusación?

Y esa hermana, la más vieja de todos los sobrinos, obrera desde la primera juventud, casada con un obrero, abrumada por las penas tanto como por el peso de numerosa familia ¿también es una descastada?

Y los otros sobrinos, también trabajadores, ¿son así mismo unos descastados?

¿Es que estos *vivos* se han llevado todas las virtudes de la familia en el mismo saco que el dinero del obispo?

Que lo diga el alto y bajo clero de la diócesis que sufrí sus impertinencias durante los últimos años de la vida del octogenario mitrado.

¿Impertinencias he dicho? Y verdaderas crueldades.

El *descastado* que escribe estas cuartillas, visto de cerca por los que se han enterado de su vida y milagros con ocasión de esta campaña, es un obrero, que, en su primera juventud, distraía del jornal más de lo que buenamente podía para ayudar a los hermanos que lo necesitaban; después, ya casado, y con hijos, no necesitó de nadie ni vivió de parásito de ningún obispo, sino de su trabajo honrado, y su casa estuvo abierta siempre para todos los suyos, y en ella encontraron siempre apoyo los que fueron a pedirselo.

Pero basta de esto; que iba a ponerme serio y a hacerle salir los colores a la cara a mis detractores, cometiendo una villanía: recordando los hechos que... debe olvidar el que los ha realizado como debiera recordarlo siempre el que ha logrado sus benedicciones.

Mi partida está ganada en la opinión. Los seglares están a mi lado; el clero está de mi parte; *La Cruz* no se atreve a defenderlos.

¿Por qué calla *La Cruz*?

¿Quién puede defender lo indefendible?

De la traición de Judas no se hicieron solidarios los demás Apóstoles.

Al contrario: le maldijeron, por que había vendido a Cristo.

Con su silencio *La Cruz*; con su gesto severo, los sacerdotes; con sus palabras, los seglares, también maldicen ahora.

Que ahora también hay quien besa a Jesús para venderle.

FERNANDO FELIU COSTA.

Sobrino del difunto

Arzobispo de Tarragona.

## Religión, ciencia y libertad

BREVES COMPARACIONES

Con la venia del ilustre Director de LA VOZ DEL PUEBLO, me propongo escribir una larga serie de artículos que mejor podría intitularlos «Comparaciones de las religiones y de la ciencia, bajo el punto de vista moral, de la libertad y del progreso»; puesto que esto es lo que me propongo hacer.

Natural que escritos por mí nada

nuevo hallará el lector, que estos artículos serán solamente fruto de un trabajo de recopilación y de lógica; una serie de investigaciones y conceptos obtenidos del estado de la experiencia y de autores que merecen entero crédito. No obstante ello, me daré por satisfecho si logro salir del paso y a gusto de los lectores de este valiente periódico; y me considero de antemano perdonado, si después de mis largos trabajos para poder aportar ante vosotros este modestísimo, resultaran fracasados mis buenos deseos, es decir, no resultara de vuestro agrado.

\*\*

Muchos son los campos de la religión y de la ciencia y tal vez por serlo demasiado, hame de ser difícil sacar partido de este tema, ya que no sabré escoger de la historia de todas las épocas, aquello que por su importancia mejor lo merezca. Y ha de ser más difícil para mí, en cuanto yo no he visto, no he sabido encontrar dos solos historiadores que en materia de religión estuvieran de acuerdo. No obstante mi intención me abona, ya que no tengo la de hacer un trabajo perfecto, ni siquiera es narrador de hechos, pues me propongo solamente escoger con pinzas de esemillero de datos, fechas y épocas, los menos ejemplos posibles, tan sólo para poder demostrar que las religiones han sido en todo tiempo, en toda época y en todos sus actos un entorpecimiento del progreso y que el progreso de los tiempos se debe sólo y exclusivamente a los amantes de la ciencia y de la libertad.

Ya he dicho que no he sabido encontrar dos estudiosos que a lo referente a la ciencia de los primitivos tiempos estuvieran acordes, empezando por contradicirse o por ignorar la Era del Mundo.

Abraham, las Tablas de Moisés y las Sagradas Escrituras nada aseguran acerca del particular, no obstante exigen al creyente la obligación de venerar todo lo que aquellos dicen respecto al dogma y privan toda controversia, aceptando sólo aquellas que derimen puntos eminentemente científicos. Ni siquiera la Iglesia está conforme en que Dios creó el mundo en siete días, puesto que no determina si son verdaderamente siete rotaciones de la tierra o siete épocas de la naturaleza.

Desde la creación del hombre hasta la era Cristiana, no están conformes ni los textos ni los intérpretes, ni ninguno de los grandes y antiguos historiadores, concretándose los unos en afirmar de que la creación del hombre fué 6984 años antes del nacimiento de Cristo, como Regiomontano, Onofre Panvino y Alfonso X de Castilla; otros a 5228 años, como los Setenta; otros a 4293 como los samaritanos; otros 3992, como los hebreos; mientras que Luis Lippomane lo coloca en el 3616; los modernos hebreos a 3761; Escaligero en 3930; el Padre Petacio en 3983; Valerio, Bossuet, Rollet y Daunou, en el 4004; Pleton en 4138, en la gran obra francesa, el arte de comprobar las fechas, en 4963; y hasta 117 viternos inventados para conciliar la historia profana y la religiosa.

De ahí el porque nosotros, en lugar de tener la cronología desde la creación del mundo, o sea desde la creación del primer hombre, seguimos la del nacimiento de Cristo, o a lo que se le ha dado a suponer el nacimiento de Cristo, puesto que sobre este particular hay también opiniones contradictorias como veremos más adelante. Y siguiendo esta racha de contradicciones, vemos que solamente la era de la desgracia, llamada *Koli-yuga*, tuvo ya un período de 432.000 años, según nos cuentan los Bramines y según he visto confirmado en muchos autores.



Los descendientes del Sol y de la Luna aseguran que su época pasó de 4.000 años y la de los Vedas 3.000, no faltando quien como Laplace que dice haer comprobado que aquella primera época de las tablas indianas, de las leyendas árabes, chinas y germánicas, es enteramente supuesta y que está en oposición a todo cuanto nos enseña la observación y el cálculo tocante al movimiento de los cuerpos celestes.

L. MASSÓ.

(Continuará).

## Sección artística

### MAGNANIMIDAD

#### Chiste viejo disfrazado

En ocasión un soldado, faltó a su deber de modo que el general enfadado, dijo que en breve período tenía que ser fusilado.

—Que cuatro tiros le peguen,—

dispuso el jefe furioso.

—Igual que a un perro rabioso, y luego al cadáver lleguen, enterrándole en un foso.

—Repáre mi general,—

advirtióle un ayudante—

que el ministro D. Constante, recomendó en especial al grandísimo tunante.

—Ya de otro modo le miro,—

dijo magnánimo el jefe—

y aunque al igual de un vampiro se portó este mequetrefe, que le peguen solo un tiro.

TUCÁN.

### MI PRIMER AMOR

En mis sueños locos había visto una muger ideal; una muger sublime, muger que con la dulzura de sus labios y la poesía de sus ojos apagaba mi sed de amor.

Era yo joven; conocía el mundo tan solo por las lecturas, y mi loca imaginación de artista, seducida por aquellas princesitas de ojos verdes, creó algo grande, algo sublime: creó un tipo de muger ideal.

Y en mis sueños locos esa muger fuente de ternuras, juntaba sus labios con los míos, y las dos almas románticas se unían en el lazo irrompible del amor.

Hasta aquí el sueño pero ahora la realidad.

¿Cómo fué?—No lo recuerdo. Sólo tengo tenues recuerdos, tan tenues como los velos de la muger ideal. Recuerdo de aquella cita mi súplica, su súplica y... un beso.

Y mi alma soñadora al recordar aquel beso recuerda que los labios de las mugeres son dulces, muy dulces pero también son dolorosos. Porque el beso de una muger es algo más que unos labios que se juntan con los nuestros, es una promesa que no se cumple, es un amor pasajero.

Y aquella ingrata con la dulzura de sus labios rojos de coral dejó también dolores en mi alma, porque aquella promesa, aquel amor que representaba, fué promesa vana y amor fugaz.

Pero yo desconocía a las mugeres, y creía en aquel amor. Aquella bella era mi ideal, sus labios eran miel y sus palabras consuelo; y mi inocente corazón

era feliz en aquella apariencia engañosa.

Cuando se ama de verdad, el engaño es tremendo; es grande como nuestro amor, y es doloroso como la agonía del naufrago abandonado en las olas del mar de la vida. Y yo que amaba a aquella muger con toda la pasión de mis pocos años, sufrí el dolor de ver morir las ilusiones; de ver morir lo más bello, lo más ideal del hombre. Pero yo perdonaba a aquella ingrata; porque cuando se ama de verdad se perdona; no cabe en nuestros corazones sentimientos de odio y de venganza.

Pasaron las largas noches de insomnio y los días de pesares, y mi alma dolorida, volvió a recuperar la tranquilidad perdida; la dulce tranquilidad que nos vuelve a la vida y nos hace olvidar pasados dolores. Pronto mi alma recordaba sin pesares ni tristezas aquella bella engañadora.

Hoy sólo conservo como recuerdo de de aquel amor una flor, en la flor ella depositó un beso, y el beso encierra toda la poesía del primer amor.

V. T. DE LA ALDEA.

### TROVA A TUS OJOS

Yo adoro a unos ojos, que con sus halagos un día me embriagaron que son ojos magos; ojos tras los cuales mi alma se marchó cuando por los míos, los suyos miró.

Burguesita linda de los garzos ojos que lloran ausencias que los pone rojos, sé por tus suspiros, —que en revueltos giros el viento se lleva — todos tus anhelos, y sé tus an-

sejos, sé los amoríos que audaces me cuentan tus ojos [ojos, [melados,

ojos bellos, tristes, aterciopelados. Ojos que me dieron en miradas hieles, y al mirar celosa eran dos puñales, encantados ojos del color de mieles. en los que he engarzado dulces madrigales, ojos que curaban de mi amor los males, ojos entornados, ojos bellos, tristes aterciopelados Ojos que encerrais el divino encanto de acallar las penas que a mi alma traspasan, ojos que me alegran en mi cruel quebranto, ojos que en miradas de fuego me abrasan, ojos que en caricias me secan el llanto, ojos que he querido y he besado tanto, ojos hechiceros, por mi bien hallados, ojos bellos, tristes aterciopelados.

J. ROMERO.

### Tijeras en ristre

(Leyendo, oyendo y comentando)

Dice el *Diario de Tarragona*, periódico que se titula liberal, en un artículo donde hace el elogio de una persona: *Persona además ilustradísima y de grandes arrestos tradicionalistas.*

No es necesaria otra prueba para comprender que el liberalismo entronizado en España es un jaimismo disfrazado. Bajo palabras rimbombantes, bajo una capa de liberalismos exóticos, se encubre el ansia de gobierno a todo trance, el ansia de oprimir al pobre, porque es republicano y no se resigna a aguantar pacientemente sobre sus espaldas, a los caciques y frailes, o a los fraile-caciques, o a los caciques frailunos, que aunque personas distintas tienen una sola naturaleza humana, reconcentrándose en ellas la terrible trinidad de la tiranía.

Copio de *La Veu de Tarragona* las siguientes palabras que me parecen muy razonables:

*Sempre ha sigut una mica curiós*

*sentir a les persones alabantse a si mateixes...*

Y luego en un artículo añade:

.... *Avui podem dir que som els catalans els que fem que Espanya tingui dignitat...*

O lo que es lo mismo dicho en otro lenguaje: *Otro se daría pisto pero yo... no!* ¡Hombrel! ¿No quedamos en que eso de alabarse a si mismo era una mica curiós.

Percatado ya de mi misión y tijeras en ristre cojo *La Cruz* y veo que dice refiriéndose a la huelga fabril:

*Copiamos estas noticias de la prensa sensata...*

¿Podría decirme *La Cruz* cual es la prensa sensata? ¿No será *El Correo Catalán*? Es lo más fácil, porque aquella información parecía hermana de la del fotógrafo, que la emprendió a tiros con los huelguistas.

Basta de leer. Harto estoy ya de sandeces. Pero no puedo dejar enmohecerse a la pluma sin hablar de la conferencia que dió el martes, el joven de más sentido común de España: Eugenio Noel. Como muestra de mi opinión sobre él le dirijo esta carta abierta:

Sr. D. Eugenio Noel.

Admirable batallador: Leí todos o casi todos sus escritos y me parecieron bien, le oí hablar y me pareció V. mejor; pero cuando me convencí de que era V. un hombre de talento es cuando ví que todos los imbéciles de Tarragona decían que era V. chiflado o monomaniaco.

Es de V. affmo. S. S.,

TUCÁN.

### CURA MACABRO

Presentóse en la factoría de gran velocidad de la estación del ferrocarril de Segovia un sujeto, acompañado del capellán del cementerio, con el propósito de facturar una caja que contenía, según el declarante, ropa de uso.

El factor sospechó de la veracidad de la declaración; procedióse a registrar la caja, y se vino en conocimiento de que el contenido no eran ropas de uso, sino los restos mortales de la que fué en vida D.<sup>a</sup> Luisa Plata Bugallo, exhumados por orden gubernativa.

El factor prestó un buen servicio a la Compañía, evitando que se facturasen para Betanzos dichos restos como ropa de uso, ya que ésta abona 16 pesetas, y aquéllos 743 pesetas y algunos céntimos.

Parece que no es la vez primera que el buen sacerdote anda en enjuagues de estos con los restos humanos, pues hace poco tiempo se le instruyó causa, que fué sobreseída, por transportar los de no sé quién en una malleta.

Este respeto a los restos humanos, me recuerda al empleado aquel de Aduanas que aplicó la partida del arancel que fija los derechos de importación del bacalao a una momia procedente de Egipto.

Por el respeto que ese cura guarda a los restos humanos, no parece sino que pertenece a la familia de aquel empleado.

## Sueltos locales

Para que no sufran entorpecimiento los trabajos de organización, se suplica a los correligionarios que tengan aprobada la propuesta de ingreso dentro del grupo "La Acción", se sirvan pasar por Secretaría a recoger el número que les haya cabido en suerte.

Según lo dispuesto en las Bases del partido, quedó constituida la Junta municipal en Comisión electoral permanente desde el día 1.º del corriente mes.

Los correligionarios que deseen consultar algún asunto podrán pasar por Secretaría desde las dos a tres, de la tarde y de siete a diez de la noche todos los días laborables.

Hemos recibido un atento besalamano del Sr. Presidente de la Diputación, D. José Mestres, en que después de expresarnos su agradecimiento por la denuncia que hacíamos en nuestra última edición respecto al atropello cometido con un asilado de la Casa de Beneficencia, tiene el gusto de manifestarnos que después de hechas las oportunas averiguaciones, resulta que dicha noticia carece en absoluto de fundamento.

Como quiera que siempre estamos dispuestos a volver por los fueros de la verdad, no tenemos inconveniente en manifestar que en el caso de que se trata, ha sido sorprendida nuestra buena fé.

En la *Gaceta de Madrid* del 31 del pasado mes de Julio y por el Ministerio de Hacienda, se publica lo siguiente:

«Real decreto concediendo un crédito extraordinario de 250 000 pesetas al presupuesto de la Presidencia del Consejo de Ministros con destino a los gastos que se ocasionen con motivo de la visita en España del Presidente de la República Francesa.

Otro Real decreto concediendo también un crédito de 50 300 al presupuesto del Ministerio de Gracia y Justicia para atender a los gastos que ocasionen el pago de Bulas a los Arzobispos y Obispos de las provincias que en la misma se mencionan.»

¡Ya lo ves pueblo! Para socorrer a los sufridos agricultores que las últimas tormentas se lo echado a perder todo, no hay dinero. Así lo dijo el Ministro.

Se pone en conocimiento de los individuos que componen el Comité provincial den el oportuno aviso a los Comités locales de sus respectivos partidos o distritos que dentro pocos días podrán adquirir los sellos de propaganda radical que crean necesarios a los afiliados al partido al precio de cinco céntimos cada uno.

## Espectáculos

SALON MODERNO

Grandioso programa de cine y DOS atracciones

Luziny y la Reina de los Palillos

COLISEO MUNDIAL

Extraordinario programa de cine y la atracción

- El Arca de Noé -

Imprenta de LA VOZ DEL PUEBLO.



Establecimiento  
en Tarragona.

17 Conde Rius 17



# Máquinas Singer y Wheeler & Wilson PARA COSER

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER  
Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales.-Pidase catálogo ilustrado que se dá gratis  
MAQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA.—Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMESTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.



Establecimientos  
en la provincia:

REUS: Calle de Monterols, 40  
TORTOSA: Plaza Catedral, 2  
VALLS: Baldrich, 14.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.

## CASA JUANITO

Gran surtido de juguetes y postales de gran novedad

### Juan Bonifás

13, UNION, 13

TARRAGONA

## Molí de l' Horta

DIRIGIDO POR

### Clemente Pujalrás e Hijos

Introducidas importantes reformas en la maquinaria, tienen el gusto de ofrecerlo al público para la molienda de toda clase de granos.

¡Probadlo y os convenceréis!

MOLÍ DE L' HORTA

TARRAGONA

## Taller de Calderería

DE

### ANTONIO MICHELI

Apodaca, 25 y Plaza de Cedazos, 26

TARRAGONA

Máquinas a vapor y calderas.

Destiladores para aguardientes y filtros.

CAFÉ-RESTAURANT

## PETIT VERSALLES

Rambla de San Juan, 49. - Tarragona

Se sirven cubiertos desde 2 pesetas.—Abonos de 30 comidas, 50 pesetas.  
—Servicio á la Gran Carta.—Se hacen encargos para casas particulares.

ABIERTO DÍA Y NOCHE

## Gran Tintorería Moderna de ANGEL ALCOVERRO

Calle Unión, 33.—Taller: Gasómetro, 32

TARRAGONA

Habiendo introducido importantes reformas en este establecimiento tiene el gusto de ofrecerlo á su numerosa clientela y al público en general, en el cual podrán admirar las grandes novedades que se han recibido en colores y también los lavados en seco y mojado. Se lavan y tiñen sotanas y manteos. Los lutos se hacen en doce horas.

## FABRICA DE BRAGUEROS

Y DE

## APARATOS ORTOPÉDICOS

HERNIADOS (Trencats)

Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragero, pero muchísimo cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación.

No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias.

El BRAGUERO-ARTICULAR-REGULADOR sistema MONTSERRAT, es el más práctico y moderno para la retención y curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en BRAGUERITOS DE GOMA para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

Especialidad en la construcción de Fajas Ventrales

Casa MONTSERRAT, Unión, 34.

TARRAGONA

## SOMBRERERÍA Y GORRISTERÍA

DE

### JUAN FERRÉ

Sombreros del País y Extranjeros

Grandes Novedades en Gorra

Tarragona. - Calle de la Unión, 38. - Tarragona

## AGUA DE BORINES

REINA DE LAS DE MESA

MINERAL, NATURAL, GASEOSA, ALCALINA,  
BICARBONATADA SÓDICA

Eficaz especialmente para las enfermedades del estómago, intestinos, riñones, hígado y diabetes.

Gran Premio con Medalla de Oro en las Exposiciones Internacionales de Madrid 1898, Londres 1910, Nacional de Valencia 1910 y Buenos Aires 1911.

SE USA EN BEBIDA EN TODO TIEMPO

De venta en Farmacias, Droguerías, Hoteles y Restaurants.